

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with subscription rates: Madrid: un mes... 4 reales, Provincias: trimestre adelantado... 20, etc.

Remitidos, anuncios y comunicados a precios convencionales, y con grandes ventajas a los suscritores.

DOMINGO 12 DE ENERO DE 1873.

LA PRENSA

DIARIO DE LA MAÑANA.

ORGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL

MADRID.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Para hacer la suscripción, dirijase carta certificada con el importe de un trimestre al administrador de LA PRENSA.

Redaccion y administracion de LA PRENSA: Calle de Jacometrezo, numeros 7 y 9, principal.

AÑO TERCERO.—NUMERO 547.

SECCION EDITORIAL.

AUNQUE PESE A RUIZ ZORRILLA.

Cuando llegaron a nuestra noticia las palabras pronunciadas en el Senado por el señor presidente del Consejo de ministros, contestando a una pregunta que el digno senador por Asturias Sr. Suarez Inclan habia hecho acerca del pensamiento del Gobierno en las proyectadas reformas para Ultramar, nos sentimos poseidos de profunda indignacion, porque juzgamos que seria una supercheria o una equivocacion lamentable, como la que pocos dias antes habia cometido el mismo Sr. Ruiz Zorrilla, anunciando a la luz del pais, en el seno de la representacion nacional, que el empréstito se habia cubierto tres veces, dando lugar a que al dia siguiente tuviese que presentarse el señor ministro de Hacienda para declarar que el presidente del Consejo se habia equivocado. Nuestra impresion es hoy la misma que entonces, y por más que haya transcurrido ya cerca de un mes, y aun cuando pase largo tiempo, conservamos y conservaremos la esperanza de que algun acto venga a demostrar que, así como el Sr. Ruiz Zorrilla, tratándose del empréstito, se equivocó y tomó por valores efectivos lo que no era más que cantidades nominales, al tratarse de las reformas ultramarinas interpretó torcida o inexactamente palabras acaso pronunciadas, pero en distinto sentido, y de todos modos, en la esfera reservada, de la cual nunca debieron salir.

Las frases del Sr. Ruiz Zorrilla a que nos referimos, segun el extracto de la sesion, que oportunamente publicamos (el 21 de Diciembre) son las siguientes:

«Al poner en conocimiento del rey lo ocurrido, tuve la satisfaccion de oír de S. M., que estaba conforme con la mayoría del Gabinete, que pensaba como ella en la cuestion de abolición inmediata de la esclavitud.»

¿Cuándo ha visto el Sr. Ruiz Zorrilla que un presidente del Consejo de ministros haya traído a la discusion las opiniones particulares del monarca?

¿Cree el Sr. Ruiz Zorrilla que, en un país regido constitucionalmente, deben estas aplicarse a la gobernacion del Estado, contrariando las manifestaciones de la opinion pública? ¿Es qué se propuso el Sr. Ruiz Zorrilla, al hacer tan inaudita e imprudente declaracion, establecer entre el partido radical y el jefe del Estado un lazo indisoluble, esto es, fundir, amalgamar, los intereses precarios y la existencia efimera del partido radical con los intereses permanentes y la alta significacion que tiene el poder irresponsable? ¿Es qué el Sr. Ruiz Zorrilla, continuando su pérdida política, y al ver que el partido conservador-constitucional habia tomado, como era natural dado el patriotismo de los hombres que en él militan, una actitud franca y resuelta en contra del proyecto de reformas para Ultramar, ha intentado por aquel acto obligarle a divorciarse, a separarse de la legalidad existente? ¡Ah! vano propósito.

El partido constitucional tiene la conciencia de su fuerza y de su deber, y no conseguirá el señor Ruiz Zorrilla hacer que lo olvide ni un solo momento.

¿Cree, por ventura, el Sr. Ruiz Zorrilla, que los hombres del partido constitucional se parecen a aquellos que escribian artículos como el de La Loca del Vaticano, ó concurrían a las reuniones del Circo de Price y pronunciaban discursos diciendo que era urgente y necesario orar el real palacio, ó se reunían con los republicanos y celebraban con ellos pactos nefandos?

¡Mal conoce el Sr. Ruiz Zorrilla el temple de alma de los conservadores constitucionales!

Ellos fueron arrojados del poder por medio de una intriga tramada, Dios sabe en donde, y a qué precio.

Ellos presenciaron, aunque protestando con dignidad y firmeza, el acto incalificable, el lamentable espectáculo de disolver unas Cortes que, como oportunamente se consignó en un documento notable, fueron antes disueltas que oídas, y faltando abiertamente a los preceptos constitucionales.

Ellos fueron perseguidos en los comicios al hacerse las últimas elecciones, por el Sr. Ruiz Zorrilla y sus hidrófobos secuaces, de una manera inusitada, casi incomprensible, y los pocos que pudieron salvarse de la batida, despues de sufrir, aunque con dignidad, todo género de ultrajes de parte del intemperante presidente de la Cámara y de la inconcebible mayoría que le apoya, se vieron preci-

sados a recogerse la toga y abandonar el profanado templo de la Representacion nacional.

Ellos vieron lanzar a las nobles frentes de algunos de sus más ilustres jefes y queridos amigos una vil y grosera calumnia, por medio de la más indigna de las farsas; y cuando los miembros del partido que tienen hoy la investidura de diputados, quisieron descorrer el velo con que se le cubria, sus voces fueron ahogadas por los seides del Sr. Zorrilla.

Ellos han sido víctimas de una injuria no menos liviana, cuando los diarios ministeriales, precisamente los más allegados al Sr. Ruiz Zorrilla, les atribuyeron cínicamente la preparacion del vergonzoso y repugnante crimen de la calle del Arana, y de los escandalosos y más recientes sucesos de la plaza de Anton M ruin; crimen y sucesos respecto a cuyo origen, la opinion pública ha significado su extrañeza de que el Gobierno no tenga completo conocimiento.

Ellos están viendo que se halla profundamente perturbado el orden público, que se ha arrojado en una sima el crédito de la nacion, que se ha permitido el carlismo alzarse potente en varias provincias de la Peninsula; que se ponen las de Ultramar al borde del abismo; que se franquea el camino en todas partes a la demagogia, merced a los pactos ó inteligencias con los republicanos, que aspiran tal vez a reproducir aquí el drama que hace pocos años se realizó en Méjico, y que terminó con la sangrienta catastrofe de Querétaro.

Todas las indignidades que dejamos referidas, y otras muchas que omitimos, por no ser prolijos, las ha visto el partido conservador constitucional serenamente, sin vacilaciones en su fé ni en sus principios, y confiando en el porvenir.

No se cansé, pues, el Sr. Ruiz Zorrilla; todo el maquiavelismo de su ninfa Egeria, el Sr. Márton, será impotente para hacer salir al partido conservador constitucional de la noble actitud en que se halla colocado.

Todos los que en él militan, tienen dignidad y patriotismo; no quieren el poder por el poder mismo, sino que aspiran a ejercerlo cuando a la prosperidad del país convenga, y cada uno en su esfera se halla dispuesto a defender con firmeza y lealtad la honra y la integridad de la patria, la libertad y las instituciones.

Este es el lema de nuestra bandera, aunque pese a Ruiz Zorrilla.

EL MANIFIESTO DE LA LIGA.

Como anunciaron al centro Hispano-ultramario los Sres. Topete y Balaguer, han negado sus firmas al notabilísimo documento redactado por el señor López Ayala.

Para nosotros y para cuantos pertenecen al gran partido constitucional, no hay dudas ni vacilaciones en la grave cuestion a que el manifiesto se refiere; y tanto más dada la actitud digna, patriótica y levantada que a su lectura, y a la negativa de los Sres. Topete y Balaguer, observaron y observan todos nuestros correligionarios, no desmintiendo de esa manera la dignidad y lealtad, de quienes con tan digno patriotismo defienden los intereses de España en Ultramar.

El espíritu que ha inspirado a su autor, es el sentimiento casi unánime de la nacion española, y nuestros amigos, y nuestros hombres, y nuestros círculos y comisiones de provincias no cumplirían con la mision que les toca desempeñar en estos momentos solemnes, sino, estuviesen con la conviccion y con la fuerza al lado de los que suscriben el manifiesto redactado por el Sr. Ayala.

Por eso nosotros creemos, como El Debate, que los Sres. Topete y Balaguer no representan fielmente en esta ocasion los intereses de la colectividad que los designó para formar parte de la junta directiva de la Liga Nacional, no resumén con fidelidad las aspiraciones del partido conservador, no llevan con acierto la palabra en nombre de nuestros correligionarios.

El partido constitucional, todo él, con excepcion de los Sres. Topete y Balaguer, y la de pocas, poquisimas individualidades, lastimosamente equivocadas ahora, está conforme con el manifiesto de la Liga Nacional, en su espíritu, en su forma, en sus afirmaciones, en sus consideraciones, en su alcance, en su objeto, en todo, en fin, lo que constituye y hace de él uno de los documentos más graves, más importantes y más trascendentales de la época agitada y difícil que le ha producido.

Nosotros somos enemigos de la esclavitud.

En el notabilísimo manifiesto redactado por el Sr. Ayala, se hace la misma sincera declaracion.

Nosotros, pues, estamos como estábamos, al lado de la Liga Nacional en todo y para todo.

Nuestro partido está tambien al lado de la Liga; porque no es, no ha sido, no puede ser inconsecuente con sus declaraciones en el poder, y con su franca y sincera actitud en la oposicion, desde el momento en que el radicalismo anunció las imprudentes y perturbadoras reformas que quiere llevar allende los mares.

Lo hemos dicho, y hoy lo repetimos: muy por encima de las individualidades están los partidos, sobre estos y aquellos está la patria, la honra nacional, la integridad del territorio.

Parece que algunos ministros se han ocupado estos dias, de la conducta desatentada que en la administracion económica de la isla de Cuba, esta siguiendo aquel intendente.

De aquí los rumores de dimision del Sr. Cancio Villamil, indicándose para sustituirlo al actual subsecretario de Estado, Sr. Merslo.

A ser cierto, cuanto de aquella isla se escribe respecto a Villamil, el Gobierno hará un acto de justicia, separando a dicho funcionario, que con su ignorancia y ligereza, puede producir, en un término más ó menos próximo, un conflicto económico, que solo puede redundar en provecho de los traidores de Yara.

Y si El Imparcial, a pesar de lo que ligeramente dejamos apuntado, persiste en decir que el señor Cancio Villamil cumple con su deber, nosotros le probaremos lo contrario.

La cuestion de orden público va presentando cada dia un carácter más grande.

Con este motivo, pregunta un colega: «A dónde vamos a parar?»

Cada correo que llega a nuestras manos, añade, nos hace concebir la esperanza de ver el término de la lucha fratricida que está asolando el suelo español, y, sin embargo, cada periódico de provincias que abrimos es un nuevo desengano que viene a hacer mayor nuestra pena.

Ya los carlistas no esperan, sino atacan; las líneas férreas, que son las grandes arterias de la vida social de los pueblos, tienen que paralizarse la circulacion de trenes; las poblaciones están a merced del primer aventurero que quiere apoderarse de ellas; sus habitantes, faltos de medios de defensa, se ven expuestos a las contingencias de una guerra encarnizada y sangrienta; la agricultura, entretanto, se halla falta de brazos, el comercio privado de movimiento, la industria paralizada, y todo el mundo clamando al cielo porque acabe de una vez semejante situacion, ora sea por un milagro, ora por una catastrofe.

Verdaderamente, el país está atravesando una de las más desastrosas épocas, y su situacion no puede ser más triste y deplorable.

¡Lodo sea el ministerio Zorrilla que a tal extremo nos ha conducido!

Terminado el Consejo presidido por el rey, se reunieron los ministros, como de costumbre, en la secretaria de Estado.

Parece se trató de la cuestion de orden público y de la económica, en las que estuvieron todos conformes; pero en cuanto a los asuntos de Ultramar, sobre los que tambien se debatió, se asegura no hubo unidad de pareceres y se señaló muy marcadamente la disidencia que late en el seno del Gobierno.

A pesar de todo estamos seguros que los periódicos radicales y La Correspondencia por medio de sus noticias comunicadas, nos dirán que en el Consejo de ayer reinó la mayor armonia.

Dice anoche el periódico republicano El Pueblo: «La suerte de España, su porvenir, su crédito, la vida de su agricultura, de su industria y de su comercio se hallan íntimamente ligados a la conservacion de sus provincias de Ultramar. Por conservarlas, pues, lucharemos siempre, y en aras de la union de estos países sacrificaremos, si es preciso, nuestra existencia. Tenemos la firme conviccion de que resolviendo prudentemente, y no de la manera impremeditada que pretenden hacerlo los radicales, la cuestion social, se asegura y afirma más y más el españolismo en aquellas islas.»

Las anteriores líneas encierran una profundísima y severa leccion, que no sabemos si sabrán aprovechar los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla.

Españoles antes que todo; hé aquí el grito unánime que brota espontáneamente del corazón de todos aquellos que aman de veras la honra y el porvenir de la patria.

Los periódicos radicales felicitan a los Sres. Topete y Balaguer por su actitud en la reunion celebrada por la Liga Nacional.

Sentimos que los radicales se hayan apresurado a dar una felicitacion a los que deben conceptuar esta como la censura mayor que pudiera dirigirse la inmensa mayoría de su partido, que en este asunto no está conforme con la conducta observada por nuestros queridos amigos, los cuales ofuscados quizás ó creyendo que así sirven mejor a nuestro partido, han persistido en no firmarlo.

Manifiesto al país, por más que algunos periódicos de la noche digan lo contrario.

No obstante, cúmplenos consignar, que los señores Topete y Balaguer están conformes con el pensamiento de la Liga, de combatir cuanto puede perjudicar la integridad nacional, y favorecer las aspiraciones de los separatistas.

Gran regocijo mostraban ayer algunos diarios ministeriales, por la negativa de los Sres. Balaguer y Topete a firmar el manifiesto de la Liga Nacional.

Y en verdad, que no comprendemos el regocijo de los radicales, porque la negativa de aquellos señores, fundada no más que en un sentimiento de delicadeza, segun ellos mismos manifestaron, en nada absolutamente amengua el poderoso espíritu y los principios esenciales que constituyen la patriótica aspiracion de la Liga.

Además, estamos autorizados para declarar que, los Sres. Topete y Balaguer no se apartan en lo más mínimo de los acuerdos de la Liga, antes bien están dispuestos, como decimos en otro lugar, a sostener la necesidad de evitar a todo trance que las imprevisoras reformas de Ultramar se planteen como desea el Gobierno, lo cual comprometeria seriamente la integridad del territorio y la honra nacional.

Dice El Imparcial:

«Anoche oímos asegurar que el Gobierno habia recibido telegramas de la isla de Cuba, completamente satisfactorios acerca del estado de la opinion pública y situacion política la gran Antilla.»

Con efecto, el presidente del Consejo de ministros, participaba, lleno de alegría, a cuantos querian oírle, que habia sido nombrado jefe de un batallon de voluntarios de la Habana, el Sr. Carretero, antiguo encargado del café de Madrid.

A esto quedaban reducidas las satisfactorias noticias del Gobierno, y en esto se fundaba para decir: tengo muy buenas noticias de Cuba.

Nuestro apreciable colega El Debate nos da a conocer dos gravísimos documentos recibidos de Puerto-Rico.

Es uno de ellos, una carta en que se denuncia el hecho escandaloso de que los reformistas de aquella Antilla, contando con la benevolencia de las autoridades, logran la extraccion de los esclavos para venderlos a precio más elevado en la Habana. Para ello es necesario un permiso que vale tres onzas de oro.

Es el otro documento, una circular dirigida por la diputacion provincial de Puerto-Rico a todos los pueblos de la isla, y a las personas más calificadas de separatistas ó reformistas, a fin de que contribuyan con su óbolo a una suscripcion abierta para sostener y subvencionar en España determinados periódicos, que se encarguen de la propaganda anti-nacional ó sea reformista.

Estos dos hechos, verdaderamente escandalosos, no necesitan comentario y bastan por sí solos a dar una idea aproximada del fin que se proponen llevar a cabo los enemigos de España, que hoy se ocultan bajo el disfraz de reformistas.

La copia del gravísimo documento a que nos referimos, está testimoniada por escribano público y legalizada convenientemente, conservando el original para lo que fuera menester en adelante; el autor de la carta.

¿A qué dicen los reformistas que es calumnia? ¿A qué se?

En un periódico de anoche encontramos las siguientes gravísimas preguntas:

«¿Es cierto que el Gobierno ha pedido y obtenido de dos opulentos banqueros de esta capital treinta y dos millones, al interés de 20 por 100 al año, y que con ellos ha retirado papel, evitando así que los fondos bajasen más de lo que estaban, y aun consiguiendo una pequeña alza?»

«¿Es cierto que con una simple real orden se ha creído el Gobierno autorizado para adquirir esos treinta y dos millones? ¿Es esto legal? ¿Basta una simple real orden para que un Gobierno, dentro de la Constitución de 1869, pueda introducir la deuda en treinta y dos millones, más los intereses de 20 por 100 al año?»

Y añade el periódico a que nos referimos, que los amigos del Gobierno que jugaban al alza, deben estar muy contentos, al ver que éste ha procurado salvarlos retirando papel, gracias a los treinta y dos millones.

Creemos que al ser cierta la asercion del diario, el Gobierno ha procurado por sí y por sus amigos, pues tanto estos como aquel, tenían interés en que los fondos no bajasen; el uno, por lo reciente del famoso empréstito, y los otros por su propia cuenta. Como las preguntas del colega son gravísimas, esperamos que los órganos del ministerio digan lo que haya sobre el particular.

Un nuevo procedimiento de entusiasmo han descubierto los inocentes radicales.

Ayer publica la Gaceta hasta doce exposiciones de otros tantos ayuntamientos de la provincia de Cáceres, todas suscritas por un D. Eladio Marcos Calleja, que se dice autorizado para hacerlas.

Es una lástima que tan radicalesca invencion no se les haya ocurrido antes, pues desde que se inició el proyecto hasta ahora, serian tantas las entusiasmas adhesiones que en favor de las reformas tendria el Gobierno; que no bastaria un mes para que se publicasen todas.



ULTIMAS NOTICIAS.

Es un hecho ya oficial, la entrada de D. Alfonso de Borbon y Este en Cataluña, para ponerse el frente de las partidas que existen en aquella comarca.

Un teniente general, de los mas identificados con la situacion, se dice ha entregado ayer al presidente del Consejo de ministros una carta de persona muy respetable de Tarragona en la que pinta con los colores mas negros la aflictiva situacion de aquella provincia, dominada por completo por los carlistas, haciendo notar que es tal el estado en que han colocado a nuestras tropas, que en vez de esperar o esconderse como hacia antes, a la aproximacion de las tropas, van en su busca, procurando hacerlo en puestos extratragicos o en poblaciones importantes que abandonan despues de sostener hechos ventajosos con las tropas.

Tambien parece que el Sr. Zorrilla, ha recibido iguales noticias del Sr. Fiol, recién llegado de Barcelona.

Los carteles fijados en las esquinas anuncian para hoy a las dos de la tarde la manifestacion de los reformistas independientes.

Al cabecilla Cucala se le han unido en los barrancos de la Tinenza (Maestrazo) unos setecientos hombres, con los cuales y el resto de su partida emprendió la marcha hacia Cati.

Y luego dirá el Gobierno que en la Península no ocurre novedad.

Todavía no nos es posible dar el Manifiesto que la liga nacional dirige al país. Su larga extension y el gran número de firmas que ha habido que recoger, ha sido la causa de que a la avanzada hora en que escribimos estas líneas, no se nos haya facilitado la copia.

El general Moriones se ha dirigido ayer a Logroño, con el fin de saludar al duque de la Victoria, despues de lo cual regresará a Miranda.

A pesar de que en algunos periódicos de la noche se se guía dando como cierta la muerte del cabecilla Castell, y que de ella tenia noticia el Gobierno, La Esperanza órgano del carlismo dice que la noticia es completamente falsa.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

ROMA 9.—Ayer recibió el Papa a los directores de las sociedades católicas de Roma.

El presidente leyó un mensaje a Su Santidad y presentó una protesta contra la supresion de las corporaciones religiosas.

El Papa contestó: «Ruego a Dios para que ilumine a los que nos persiguen con la supresion de las órdenes religiosas. Es para mí un motivo de alivio el ver que el catolicismo me da por todas partes muestras de adhesion. Roguemos y esperemos. Tened confianza y rogado, que al fin Dios nos oirá. Así como hemos experimentado muestras de la justicia divina, las tendremos de su misericordia.»

LONDRES 10.—Ayer ha sido registrada el acta de sociedad para el establecimiento de un cable telegráfico entre Lisboa y el Brasil. El capital social será de un millon trescientas mil libras esterlinas y las acciones se emitirán a diez libras.

ROMA 9.—Los católicos se muestran muy satisfechos en vista de la noticia de que el nuevo representante de Francia Sr. Corcelles, ha declarado en el Vaticano en nombre de su Gobierno que no se repetirán incidentes como el que originó la salida del Sr. Bourgoing del cargo de embajador cerca de la Santa Sede.

PARIS 10 (noche).—El centro izquierdo de la Asamblea ha elegido presidente al Sr. Cristophe por 63 votos, contra 58 que ha obtenido el Sr. Ferrier.

Apenas terminado el escrutinio, el Sr. Ferrier y sus amigos abandonaron la sala donde se habian reunido los individuos del centro izquierdo.

Ya es un hecho el nombramiento del Sr. Corcelles para el cargo de embajador de Francia en el Vaticano. Probablemente mañana publicará el decreto el Diario oficial.

VERSALLES 10.—La Asamblea Nacional ha dado fin a los debates sobre el proyecto restableciendo el consejo superior de Instruccion pública.

AMBERES 10.—El 5 por 100 español, a 26 5/4.

EL 5 por 100 portugués a 41 5/4.

AMSTERDAM 10.—El 5 por 100 español, a 27 1/8.

EL 5 por 100 portugués, a 41 5/8.

PARIS 10.—En la Bolsa se han cotizado:

EL 5 por 100 francés a 53-65.

EL 5 por 100 id., a 87-95.

En el bolsin se han hecho:

EL exterior español antiguo a 26 5/8; el de 1871 a 26 1/2; el de 1872 a 26 1/8, y el interior a 22 5/4.

ROMA 10.—El Sr. Corcelles asistió a la misa del Papa. Despues fué recibido por Su Santidad, a quien anunció que habia aceptado el cargo de representante de Francia en el Vaticano.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE "LA PRENSA."

Sr. D. Leopoldo Alba Salcedo.

TARRAGONA 9 de Enero de 1873.

Hoy puedo ampliar a V. las noticias relativas a mi anterior, por tenerse ya datos exactos de las partidas carlistas.

Ayer entró en Gandesa una fuerte partida carlista que, segun noticias, es una de las que intentaban atacar a Tortosa, apoderándose de la casa-ayuntamiento, cobrando una regular contribucion, despues soltaron los presos de las cárceles de aquel partido, haciendo luego pedazos el retrato del rey Amadeo, retirándose cansados de tantas barbaridades.

El pequeño número de voluntarios que hay en dicha ciudad, no tuvo otro recurso que retirarse a Mora de Ebro, pues nada hubieran podido contra una partida tan considerable. Debiendo notar que en toda la guerra civil no les fué posible apoderarse de la misma.

En Riudecorts cometieron tambien bastantes excesos, pues saquearon algunas casas de personas conocidas por sus ideas liberales, robando además los fondos del municipio.

En Tortosa se mandó por la autoridad soltar el puente de Varcas, sobre el Ebro, formándose barricadas en las calas que dan a las afueras, armándose precipitadamente varias personas de la poblacion por no exitir otra fuerza que cuarenta movilizados y una brigada topográfica.

Las partidas que intentaban atacar eran, la una del cabecilla Cucala, conocido por las muchas barbaridades que está cometiendo por todas partes, y la otra la del cabecilla Tallado que juntas componían un total de 1.689 hombres, siendo la primera la que entró en Gandesa.

En María poco le faltó al cabecilla Bon, para dejar de pertenecer a la partida, pues habiéndose extraviado en el pueblo, por ser el recaudador, se quedó solo y al pasar jun

la iglesia, le fué dado el «quién vive», contestando aque, Carlos VII, recibiendo una descarga por parte de los voluntarios que desgraciadamente no le causó más que el susto consiguiente.

El domingo estuvo tambien a medio kilómetro de esta otra partida carlista, no siendo extraño que cualquier día se encuentre dentro de esta.

Por lo demás, se están dando armas a todos los republicanos que las solicitan, siendo muy fácil que existan tambien algunos disgustos.

El Corresponsal.

GACETILLA.

El 15 del actual empezaremos a publicar la lista de aquellos de nuestros suscritores y corresponsales que, a pesar de habernos dirigido en carta particular, no han tenido a bien satisfacer lo que nos solicitamos en deber.

Rogamos a los que han terminado sus abonos en fin de Diciembre se dignen renovarlos si no quieren sufrir detencion en el recibo de nuestro periódico.

El conocido actor cómico, Sr. Castilla, ha sido obsequiado en su beneficio, verificado en el teatro de San Fernando de Sevilla, con varios regalos, entre ellos una sortija de oro y brillantes, un bolsillo con 2.500 rs., en oro, un pastel en una bandeja de plata, y dentro dos estuches, en uno una botanadura de oro con turquesas, y en el otro un alfiler de corbata, de oro, rubies y turquesas.

Ha sido presentada a la empresa del Circo una comedia heróica, titulada María. El autor guarda el incógnito, y se dice que es notabilísima en todos conceptos.

A las jóvenes.—Descripción de un lindo traje para sociedad, recomendado por el semanario Victoria, de Londres.

Faldita de faya, color marron claro, adornada con un ancho volante plegado y unos pabellones de terciopelo del mismo color, fijados en la falda por medio de broches de plata antigua, teniendo cuidado de colocar encima del volante tres rizados en pié, uno de ellos, el del centro, de terciopelo y los otros dos de faya, color igual al de la falda.

Túnica princesa, de la misma tela, guarnecida con un biés ancho de terciopelo, y en cada lado un broche de plata antigua, como los de la falda.

Pabellon de terciopelo de igual color, formando una berta fijada sobre cada hombro, y en medio, por otro broche de plata antigua.

Mangas de doble brazalete, de terciopelo, y volante tableado.

Para el miércoles próximo se prepara una escogida funcion en el teatro del Circo, en la que tomará parte el reputado artista Sr. Spira, que saldrá en breve de esta capital.

El sábado de la próxima semana se cantará en el teatro nacional de la Opera la titulada La Africana. La primera representacion de esta obra maestra se verificará a beneficio de la señora Sass, y por tanto será fuera de abono. El reparto de esta partiura está hecho en la forma siguiente: Salka, señora Siss; Inés, señora Fité; Anna, señora Torres; Vasco de Gama, Sr. Stagno; D. Alvaro, Sr. Santos; Nelusko, Sr. Rots; D. Diego, Sr. Ugalde; D. Pedro, Sr. Ordinas; el gran inquisidor, Sr. Becerra; el gran sacerdote, Sr. Huguet.

EL IMPUESTO.

¿Con que hay que pagar dinero por títulos de valor...?

—Sí, señor.

¿Con que renuncia Espartero a sus títulos de honor?

—Sí, señor.

¿Con que tienen el empeño de matar todo explotador?

—Sí, señor.

¿A un Gobierno tan pequeño consienten tan gran error?

—Sí, señor.

¿Y no es dable se convenza de que su impuesto da horror?

—No, señor.

¿Y no tenemos vergüenza para sufrir tal rigor?

—No, señor.

¿Es decir, que atravesamos por la época peor?

—Sí, señor.

¿Que en plena anarquía estamos con bandera tricolor?

—Sí, señor.

¿Pudieran los federales hacer abuso mayor?

—No, señor.

¿Habrá chusma tan menguada y de cinismo mayor?

—No, señor.

¿La cruz de Puerta-Cerrada se comen a lo mejor?

—Sí, señor.

¿No vale más que Zorrilla de cólera aterrador?

—Sí, señor.

¿Venga la fiebre amarilla! ¿Lo pasaremos mejor?

—Sí, señor.

¿Y seguirá dominando este bando destructor?

—No, señor.

¿Porque ya está agonizando con el último estorcer?

—Sí, señor.

J. J. CAMACHO.

Leemos en el «Diario de Avisos.»—La sociedad protectora de los animales establecida en Logroterra, piensa dirigirse a nuestro Gobierno excitando sus filantrópicos sentimientos, para que acuerde la abolicion de las corridas de toros.

«¡Hoy que están los radicales en la cumbre del poder, es muy justo proteger a los pobres animales!»

SANTO DE HOY.

San Benito, abad y San Victoriano. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de Don Juan de Alarcon. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Pilar en Monserrat ó en San Andrés.

FUNCIONES PARA HOY.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las 8.—Funcion 68 de abono, turno 2.º par.—Gli Ugonotti.

TEATRO ESPAÑOL.—A las 4 1/2.—Funcion 19 de tarde.—Turno 2.º impar.—La redoma encantada.

A las 8 1/2.—Funcion 120 de abono.—Turno 3.º par.—Honrar padre y madre.—Como marido y como amante.

ZARZUELA.—A las 4 1/2.—Funcion 23 de tarde.—5.ª serie.—Turno 2.º impar.—Pepe-Hillo.

A las 8 1/2.—Funcion 121 de abono, quinta serie.—Turno 1.º impar.—Sueños de oro.

CIRCO.—A las 4 1/2.—Funcion 23 de abono.—Turno 2.º impar.—La pata de cabra.

A las 8 1/2.—Funcion 106 de abono, turno 4.º impar.—La expulsion de los moriscos.—La madre y el niño signen bien.

MARTIN (Santa Brígida).—A las 4 1/2.—El nacimiento del Mesias.

A las 8.—La nieta del zapatero.—¡Aventuras!—Trapisondas por bondad.—La mejor venganza.—Baile.

CAPELLANES.—La Floreciente, gran baile de 3 1/2 de la tarde a 7 1/2 de la noche.—La Novedad, baile de máscaras de 9 a 12 de la madrugada.

PLAZA DE TOROS.—Funcion obsequio de los Reyes Magos. Se lidiarán dos novillos e abalados, dos toros de muerte, novillos para los aficionados y fuegos artificiales.

La corrida empezará a las tres en punto.

BOLSA DE AYER.

Renta perpétua al 3 por 100, 24 25.

Pequeños, 24-35.

Renta perpétua exterior al 3 por 100, 28-30.

Deuda del personal, 00-00.

Billetes Hipotecarios segunda serie 101-25.

Bonos del Tesoro, 75 00.

Item en cantidades pequeñas, 75 00.

Resguardos al portador, de la Caja de Depósitos, 83 50.

Obras públicas de 1.º de Julio de 1868 de 20.007 rs. 00 00.

Obligaciones generales de ferro-carriles de 2.000 rs. 48-30.

Item id. id., de 20.000 rs. 47-55.

Item de Atar a Santander de 2.000 rs. 47-50.

Acciones del Banco de España 182-00.

MADRID.—1873.

IMPRESA A CARGO DE JUAN IBARRA.

Nortaleza, 122.

—El almuerzo, dijo, y volvió a ocultarse detrás del lienzo.

Al oír estas frases, el doctor y Ketrlí se levantaron, y poco despues se hallaban devorando un trozo de carne asada y unos huevos duros.

Concluida esta provechosa ocupacion, el doctor se puso a ordenar y clasificar todos sus instrumentos, mientras su hija, la linda Sessy, del brazo de su marido, salian a tomar el fresco de la mañana.

Los dos jóvenes, del brazo, se adelantaron al borde de aquel frágil carro extendiendo su vista con profunda melancolia.

Todo era allí soledad, majestuosa soledad. Por todos lados el espacio infinito; místicos vapores, nubes vagozas envolvian al gigantesco aerostático impediéndole violentamente al través de aquel denso velo que el Regina rasgaba en su veloz carrera.

El espanto cubrió sus rostros al medir con la vista la portentosa altura que los separaba de nuestro planeta.

Los dos jóvenes volvieron el rostro suspirando, encontrándose al sábio que venia hacia ellos.

—Os buscaba, dijo.

—¿Qué ocurre?

—Que el tiempo ha cambiado y el barómetro anuncia una tormenta.

—¡Bien, y qué!

—¿Cómo, que! Es preciso que obremos con prudencia, pues si bien es cierto que en medio de esta soledad no será fácil vengan a inquietarnos las fieras y los salvajes, tenemos otros enemigos muchos más terribles que combatir.

—¡Enemigos! repitió Sessy algun tanto alarmada.

—Enemigos y muy poderosos, querida Sessy; pero tranquilízate.

La luz, rayo luminoso, blanco y compuesto de un cierto número de rayos de diversos colores que son susceptibles de refraccion, pero que no sufren por sí mismos la menor descomposicion; pero que colocados al través de un prisma triangular de cristal, afecta los colores más vivos, desde el rojo, al amarillo, al verde, al azul, y aun violado con una afinidad de líneas intermedias.

Segun eso, añadió Ketrlí, a quien parecia agradable discutir con aquel profundo sábio. Segun eso, los rayos de luz difieren entre ellos, no solo por su color, sino tambien por su mayor ó menor refraccion.

Ciertamente, por eso es una consecuencia inmediata del experimento, que el rojo, como menos refrangible, se separa menos de la línea derecha, mientras que el violado se separa más; por consecuencia, es más refrangible porque la especie de color y el grado de refraccion propias a cada especie de rayo (de uno de los siete colores primitivos) no pueden ser cambiados ni alterados, ni por la refraccion ni por ninguna otra causa, pues si bien es cierto que los rayos de una especie han podido ser alguna vez separados de los de la otra, siempre han conservado su color propio por más que se hayan hecho miles esfuerzos por cambiarlos. Yo mismo los he querido mezclar haciéndoles pasar por trozos de diferentes figuras, y jamás he podido producir un nuevo color. La condensacion y la dilatacion aumentan ó disminuyen su intensidad, pero jamás estos rayos cobrizos han cambiado su propio color en otro de otra especie.

Mientras Harry y Ketrlí disertaban de esta manera sobre la teoria de la luz, Sessy, que se habia dedicado a culimentar el desayuno, descorrió las cortinas de su departamento, y asomando su encantadora cabeza:

sintieron apetito; cosa extraña! apenas hacia tres horas que habian comido, y, sin embargo, aquella brisa refrescante operó de una manera extraordinaria en los estómagos de los viajeros.

—Basta por hoy de leccion de fisica recreativa.

Preparemos la cena, y despues, a descansar.

Mañana tendremos tiempo de ordenar y colocar nuestro equipaje con el detenimiento y la clasificacion que el caso requiere.

—A cenar, añadió Sessy sacando algunas galletas y un trozo de pemmicam.

—A cenar, respondieron Harry y Ketrlí.

Momentos despues reinaba a bordo del Regina el más profundo silencio, oyéndose solamente el ruido que producian los pasos del doctor que se paseaba silenciosamente en el cumplimiento de su deber.

¡Era el primer cuarto de vela!

SECCION DE ANUNCIOS.

PEÑA, PELUQUERO Y PERFUMISTA,

premiado por la Exposición aragonesa y por la sociedad de Amigos del país de Zaragoza ofrece a V. sus establecimientos situados en la calle de la Abada, números 24 y 25 (tres tiendas), en Madrid, en donde se afeita, corta y riza el pelo por 4 rs.; cortado ó rizado 2 rs.; afeitado y peinado liso 1 real; también se admiten abonos por targetas, á 10 rs. docena, que sirven para afeitar, cortar, peinar ó rizar el pelo. Se hacen pelucas para señora, con raya francesa, de gró, gasa ó tul vegetal, de lo mejor, de 280 á 500 rs.; idem medias pelucas, con dos rayas, de la misma clase, de 200 á 300 reales; id. más inferiores, con dos rayas, de 140 á 280; id. enteras con raya de tul, gasa gró ó española, de 210 á 320; rayas solas para adelante, de 30 á 280 rs., ó sea 20 reales pulgada armada, azules, moños y castañas, de 30 rs. á 100 cada uno; hay de todas clases y modelos muy bonitos, armaduras de crepé, cocas y rulos de todas clases para los peinados de moda, desde 4 rs. en adelante; moñas de tiral uzonnes, desde 40 á 200 rs.; añadidos y trenzas de 20 á 300 reales; pelo para añadidos y trenzas de 40 centímetros, á 20 rs. onza; de 50, á 30 rs. onza; de 90, á 40; de 75 á 50; de 60; y de 100, á 100 rs. onza, rizo y tirabuzones, desde 16 reales á 100 rs. par; caprichos de todas clases y tamaños, desde 1 á 50 cada uno; bucles sencillos desde 4 rs. en adelante; algodones para rizar el pelo, á 3, 4, 6, 8 y 10 reales docena; papiotes para recoger y rizar el pelo, á 4 y 8 reales paquetes; pelucas para toda clase de indigestos; los precios son según el tamaño y clase; igualmente toda clase de peinucos blancos de la época, antiguas y para cocheros; pelucas para caballero, desde 80 á 200 rs.; postizos y hisónes de tejido ó al picado imitando al natural, desde 10 á 200 rs., se-

gun el tamaño y clase. También se hacen toda clase de cambios y composturas, se lavan pelucas de señoras y de caballeros, por nuevo método, quedando la raya tan brillante casi como si no se hubiera estrenado, por 6 y 10 rs. cada una. Se enseña á peinar señoras y toda clase de peinados á precios módicos; hay salón independiente para peinar señoras, servido por las mejores oficiales; peinado de señora sencillo 2 reales; id. un poco rizado por delante, 4 ó 6 rs.; id. desortijillas, 4 ó 6 rs.; el cortar el pelo es aparte; peinados especiales á precios convencionales; se hace toda clase de rayas; tapa-cablos para coronas, por dicitos que sean, imitando al natural; trenzillas para sordos; pulseras, cuadros y cuantos adornos de pelo deseen los señores que gusten favorecer estos establecimientos.

Se venden cepillos para la ropa, sombrero, cabeza dientes y uñas; gran surtido de peines y lencerías de marfil, concha y de todas clases; peines esponjas, horquillas y redecillas.

ALVIRTECIA En dichos establecimientos se encuentran toda clase de novedades de moda en peinados de señoras, como madrilanes pertenecientes al ramo de peluquería, por ser una de las primeras casas en España de su clase. Se reciben toda clase de encargos, tanto de perfumería como de peluquería, y se remiten á provincias con la recitación que tiene acreditada. Los señores peluqueros encontrarán toda clase de artículos necesarios del arte, tanto en cintas, rayas, elásticos, puntas y pelo, con una rebaja considerable; como igualmente toda clase de obra hecha, al por mayor y menor. (1-5)

BANCO TERRITORIAL DE ESPAÑA. (CREDIT BANCIER ESPANOL).—Este establecimiento ha comenzado sus operaciones, y continúa prestando á largos ó cortos plazos sobre fincas rústicas ó urbanas en Madrid ó en provincias.

El interés de los préstamos, comprendiendo la amortización, se ha fijado en 7 por 100 anual.

En las oficinas de la Sociedad, Carrera de San Jerónimo, 53, se distribuyen los impresos con las condiciones especiales de los préstamos.

SASTRERIA FRANCESA, CALLE DEL CARMEN, S.º N.º 6, MADRID.—Casa de confección de la medida con elegancia y economía, tanto en lo barato como en lo superior.

Se hacen capas de buen paño, desde 35 pesetas en adelante, cazadores y americanas, id. 20 id.; sacos y chaqués, id. 40 id.; levitas y chaqués negros, id. 40 id.; pantalones de paño, id. 10 id.; chalecos, id. 4 iden; carrils y milors, id. 30 id.

Nota. En casos urgentes, se entregarán las prendas á las doce horas de tomada la medida.

BIBLIOTECA DE MANERO.—COLECCION EN OCHO VOLUMES, á 4 rs. tomo, en Barcelona. Fuera, 5.

ABATE.—El Frate; un tomo. El Maitido, 4 id. La Morja, 3 id. El Confesor, 3 id.

E. BLASCO.—La Farsa religiosa, un tomo.

C. F. DUPUIS.—Origen de todos los cultos, 3 id.

L. GALLOS.—Historia general de la Educación, 2 id. OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.—Van publicadas: Una mujer singular, 2 tomos. La sociedad de la Trufa, 2 id. El corbudo, 2 id. El hijo de mi mujer, 1 id. Gustavo el calavera; en prensa la tercera edición, 1 id. El barbero de París, 2 id. Un hombre desgraciado, en prensa la tercera edición, 1 id. Para publicar en el corriente mes, Amores de dos hermanas.

Se suscribe en las principales librerías, ó directamente remitiendo el importe de algunos tomos, á don Salvador Manero, editor, Barcelona.

J. ZORRILLA.—Las salmas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 3.º En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10 rs.

A. DEBAY.—Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoría y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.º 12 rs.

FRANC-MASONERIA.—M. RAGON.—Ritual del aprendizaje mason, que contiene el ceremonial, la explicación de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º 6 rs.

Ritual del grado de compañero mason, que contiene el ceremonial, la explicación de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º 6 rs.

LA LOBA MARINA.—ESPECIALIDAD EN PEINADOS, guarda-pelos, alfileres, cadenas y medios aderezos. Gran surtido de juguetes, cubiertos y cuchillos de todas clases, floreros, licores, sortijeros y neceseres para señoras y caballeros; verdadero depósito de las legítimas zapatillas suizas á precios sin competencia. Montera, 22.

VAPORES CORREOS DE CANARIAS.—SALIDAS DE CADIZ: 2 y 17 de cada mes. Representantes en Cádiz: Sres. Retortillo.

OSTRAS FRESCAS A 5 1/2 REALES DOCENA.—CALLE DE LA RUZ, 12, PRINCIPAL.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA. PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS. Las modas más recientes, representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen; las explicaciones más detalladas que se pueden desear; la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero. A las señoras que deseen conocerlo se les remite gratis un número, por vía de muestra, pidiéndole á su administración, Carretas, 12, principal, Madrid. En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos de los corresponsales de La Ilustración Española y Americana.



LA MADRILEÑA. EMPRESA DE DILIGENCIAS. PROPIEDAD DE LOS SRES. PAYERAS É HIJO. SERVICIOS COMBINADOS CON LOS FERRO-CARRILES. Esta antigua y acreditada empresa tiene establecidos servicios diarios con excelentes y cómodos carruajes, desde la estación de San Fernando (Cádiz) para el Campo de Gibraltar, tocando en Comil, Vejer, Tarifa y Algeciras. Servicio diario de coches entre San Fernando y Algeciras, desde este punto á Gibraltar en caballerías. Servicio diario á Madrid pasando directamente por Comil. Idem alternado desde la estación de Manóvar para Jaén y Granada, y diario entre Granada, Málaga y Córdoba.

LA RIOJANA.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES A VAPOR.

(fuerza de 70 caballos)

LOPEZ HERMANOS.

Dirección general en Málaga, plaza de San Juan, 34 al 38.

MADRID

SUCURSALES:

SEVILLA.

Lopez hermanos: Visitación, 2.

Diego Lopez: Bados 29.

La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, á establecer dos sucursales, para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requiere. Esta medida fué benéfica á nuestros intereses y al nombre de nuestros chocolates, pues estos, conocidos hoy hasta en los pueblos más insignificantes de la Península y en los principales de Ultramar, nos hace contar con 2 000 depósitos, en los que se venden las 5 000 libras que fabricamos cada día. Debemos hacer constar, que si nuestros chocolates gozan de tan gran crédito, es debido á que los artículos que empleamos son los más superiores y escogidos en la abundancia con que siempre los hay en Málaga, en cuyo punto está situada nuestra fábrica, la cual cuenta con las mejores máquinas conocidas hasta el día. Los chocolates de la Riojana se venden en toda la Península y en los principales puntos de Ultramar, á los precios de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 rs. libra, con canela y sin ella.

CAFES.—Cinco clases, en paquetes de cuatro onzas, perfectamente acondicionados para evitar su evaporación, y en cajas de lata de una libra.

Tr.S.—Desde la clase corriente á la más selecta.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA.

Este periódico en el poco tiempo que cuenta de existencia ha logrado captarse las simpatías del público ilustrado, pues en él aparecen siempre las primeras firmas de España, tanto en la parte literaria como en la artística.

A quien desee conocerlo se le remite por vía de muestra un número gratis. Dirigirse á la administración, Carretas, 12, principal, Madrid.

En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos corresponsales de La Moda Elegante Ilustrada.

ALMORRANAS RADICAL CON LAS PILDORAS Y POMADAS DE CORDIUM DEL DOCTOR LEBEL (ANDRES.)

Las Pildoras y pomada de Scordium, aprobadas por las facultades de medicina de París Bélgica, Inglaterra e Italia, autorizadas en Rusia por el Consejo del imperio, tienen notables propiedades: calman los dolores como por encanto y retienen las HEMORRAGIAS ó flujos en pocos días sin ningún motivo de recidiva.—El fiasco de pildoras de polvos de Scordium 3 francos. De extracto de Scordium á francos 4. Depósitos: 113, rue Lafayette, París.—Sres. Borrelger, hermanos, Sanchez Ocaña, Just, Manuel R. Fernandez y Moreno Miquel.

CAPITULO V.

Teoría de la luz.—Ojo certero!—La región de los vapores.—Sobre la tormenta.—Lo que abre el apetito al doctor S'lay.—¡Una lágrima!

El Regina continuaba en su progresivo ascenso. La atmósfera se inundaba en muda é informe raudal de luz, al resplandor de los primeros rayos del rubicundo Febo. Era una de esas hermosas mañanas en que la aurora cubre de oro las copas de los árboles y la atmósfera se halla cargada de los perfumes que despiden las flores silvestres y los sonidos que producen los pájaros al despertarse.

Sin embargo, allí no se descubría el más raquítico arbusto, ni se oía el menor arrullo de los pájaros. Todo era soledad. Pero aquella majestuosa soledad enia algo de sublime, de fascinador, que atraía, que hacía latir el corazón y adormecía los sentidos.

—¡Arriba! gritó el doctor; y los dos jóvenes se pusieron en un salto de pie.

La mañana era deliciosa. El sol arrojaba esa sustancia viva y pura con toda su prodigiosa rapidez.

—Mirad, dijo el doctor, en su afán de explicarlo todo, el importante descubrimiento de Newton.

—Pero, qué enemigos pueden ser... añadió Ketrli con alguna impaciencia.

—Los elementos, contestó S'lay con voz sonora. Despues añadió más dulcemente.

—Pero nada temas, los venceremos; mi ciencia me dice que esta alhaja, esta gaviota de los aires, saldrá victoriosa de todos los peligros que puedan sobrevenirnos. Ve ahí sino uno que si nuestro Regina no puede arrostrar, el ojo certero de Ketrli sabrá vencer; y diciendo así el doctor fijó su vista en un punto lejano y apenas perceptible.

Ketrli alzó su vista en la direccion que marcaba Harry con su mano inmóvil hacia el Oriente.

—Mirad: ¿veis aquella mancha oscura que se destaca en el Horizonte?

—En efecto, si veo un punto oscuro inmóvil en el espacio.

—Pues hé ahí uno de los enemigos que debemos combatir, sin embargo, de no haberlos enumerado hace poco.

Esos puntos son condores.

—¡Condores! interpeló Sessy.

—Condores de una magnitud formidable, contra los que tendremos que sostener una lucha encarnizada, si nos atacan.

—Pero no nos atacarán.

—Mucho me lo temo si perciben nuestro aerostático.

—Bah, están muy lejos y no lo percibirán.

—Te engañas; expresó Harry haciendo un movimiento de disgusto.

—¿Cómo?

—Porque ya nos han visto y se dirigen hacia aquí, y si no, observa con ayuda de este portentoso instrumento.